
Womit soll man beginnen, 
wenn man etwas von dem, 
was am 18.und 19. Septem-
ber anlªsslich der Feierlichkei-
ten zum 30. Geburtstag des 
Parzival-Hofes geschah, 
berichten soll? Vielleicht 
damit, dass es ein wunder-
bar milder und sonniger 
Spªtsommertag war, der im 
auÇen zu spiegeln schien, 
was sich innen abspielte. 
Auch dort nªmlich war ganz 
viel von der Sonne und 
dem, was sie f¿r uns Men-
schen bedeutet, die Rede und 
was wir ihr (vielleicht) bedeu-
ten kºnnten. So begann Mi-
chael Dackweiler am Don-
nerstagabend vor der Festver-
anstaltung seinen Vortrag mit 

der Frage: Wie ist es mit dem 
Verhªltnis von Sonne und Er-
de? Wie hªngen sie zusam-
men? Die Sonne bedeutet f¿r 
die Erde und f¿r uns Men-
schen eigentlich alles, erst 
durch ihr Licht, ihre Wªrme 
wird unser Leben mºglich. 
Und wie kºnnen wir Men-

Liebe Leserinnen! 
Liebe Leser! 
 

Eine Geburtstagfeier ist ein 
schºner Anlass, auf eine 
Biographie zu schauen. Da 
ist zunªchst die Geburt, 
dann Kindheit, Jugend und 
das Erwachsenwerden, drei 
wichtige Entwicklungsstufen 
im Leben eines Menschen. 
Auch eine Gemeinschaft wie 
der Parzival-Hof hat eine 
Biographie, macht Entwick-
lungsstufen durch. Am An-
fang kam es auf den Kreis 
der Pioniere an, der alles aus 
dem Augenblick heraus er-
griffen und planvoll gestaltet 
hat. Jeder wusste von jedem 
und war immer ¿ber das 
Ganze im Bilde. Diese Initia-
tivkraft hat getragen und sie 
hat die Grundlagen geschaf-
fen, auf denen wir heute auf-
bauen kºnnen. Mit 30 Jahren 
nun sind wir erwachsen, 
grºsser und vielgestaltiger 
geworden. Jeder kann nicht 
mehr alles ¿berblicken und 
es bilden sich- in gutem Sin-
ne -Inseln (Wohnen, Arbeit, 
selbstªndiges Wohnen, An-
liegen von Angehºrigen, the-
rapeutische Fragen, u.v.m.). 
Nun kommt es darauf an, 
das Ganze im Blick zu behal-
ten. Dies geschieht durch 
das Interesse an dem ande-
ren und an dessen Bereich. 
Und es braucht Offenheit, 
Mut und Vertrauen. Das 
Kommunikationsseminar f¿r 
Angehºrige und Mitarbeiter 
am 25. Oktober im Niels-
Stensen-Haus ist wieder eine 
Gelegenheit zum ¦ben! 
 

Ich w¿nsche Ihnen viel Freu-
de beim Lesen unserer Ge-
burtstagsausgabe! 

Stefan Bachmann 

 

schen uns bei der Sonne f¿r 
dieses Geschenk bedanken? 
Indem jeder Mensch f¿r sich 
seinen eigenen Klang, seinen 

Ton entwickelt und der Sonne 
als sein ureigenes Lied 
schenkt. Aber: wir m¿ssen 
uns gegenseitig helfen, diesen 
Ton zu finden (in der Liebe zur 
Sprache des anderen) und wir 

m¿ssen Rªume schaffen, wo 
das mºglich wird. Das ist un-
sere Aufgabe als Menschen 
und das wird von der Sonne 
wahrgenommen. Die Sonne 
nimmt wahr den Klang, der 
von einem Ort wie dem Parzi-
val-Hof zu ihr klingt.- Diese 
Worte lagen noch im Raum, 
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als die Festveranstaltung am 
nªchsten Tag um 10:30 Uhr 
begann. Im festlich ge-
schm¿ckten Saal des Bauern-
hauses war vorne auf einem 

groÇen gelben Plakat ein 
handgeschriebener afrikani-
scher Spruch zu lesen: ĂWenn 
Du schnell gehen willst, so 
geh allein, wenn Du weit ge-
hen willst, so geh mit ande-
ren.ñ Nachdem Alexis Argy-
ropoulos alle Anwesenden 
herzlich begr¿Çt hatte, nahm 
Mareike Cordes Bezug auf 
diese Aussage und dass bei 

der Gr¿ndung des Parzival-
Hofes von Anfang an klar war, 
dass man nicht allein gehen 
wollte. Aber das Gehen ist gar 
nicht so einfach: Wann gehe 
ich los, wo bleibe ich stehen? 
Wann brauche ich eine Be-
gleitung und wie soll die aus-
sehen? Ich muss allein gehen 
kºnnen, aber auch mit ande-
ren. Die Kernfrage ist aber: 
Wie kºnnen wir gemeinsam 
so gehen, dass sich sowohl 
der Einzelne, als auch der 
Lebensort gut entwickelt?  

30 Jahre Gehen am Parzival-
Hof haben ermºglicht, dass 
sich die hier lebenden Men-
schen sehr sicher f¿hlen und 
nun auch nach auÇen gehen 

kºnnen. Das ist eine 
neue Herausforderung 
auch f¿r die Nachbarn 
und die Gemeinde. Wie 
bekommt man eine Ge-
meinsamkeit hin? 
Stefan Bachmann er-
gªnzte diese Gedanken 
noch und betonte, wie 
wichtig in diesem Zusam-
menhang die innere Stªr-
kung f¿r die Aufgabe sei, 
wie sie durch die Stiftung 
gegeben ist durch Ver-
netzung und Zusammen-

arbeit. Hilfe bezogen auf das 
Umfeld bedeute, dass Men-
schen bereit sind, T¿ren zu 
ºffnen. Individualisierungspro-
zesse und besondere persºn-
liche Situationen erfordern ein 
gemeinsames Wirken. Dann 
begr¿Çte Stefan Bachmann 
noch einmal einzelne der an-
wesenden Gªste. 
In der Rede Helmut Pohl-

manns ging es dann 
ganz zu den Anfªngen 
des Parzival-Hofes zu-
r¿ck, dahin als man hier 
im Saale noch auf 
Strohballen saÇ und die 
Sterne durchs Dach 
schimmern sah. ĂAber 
das war nicht wichtig, 
wichtig waren die Men-
schen, die da waren.ñ 
Hast Du einen Pott 
Gold, habe man ihn 
damals gefragt, als am 

M¿hlenberg eine rege Bautª-
tigkeit begann. ĂNein, das war 
nicht der Fall, aber reich war 
ich, weil ich nie allein war. Vie-
le Menschen haben vor 30 
Jahren unsere Initiative aufge-
griffen.  
ĂWir haben aber nie die Ab-
sicht gehabt, eine Einrichtung 
zu gr¿nden, sondern neue 
Lebens-und Arbeitsmºglich-
keiten zu schaffen f¿r behin-
derte und nicht behinderte 
Menschen, auf dem Gebiet 
der Kultur, der Arbeit und der 

Lebensformen Neues zu 
schaffen. Dabei lag der Blick 
immer auf den Fªhigkeiten 
eines jeden, nicht auf seinen 
Behinderungen. Inklusion, wie 
es sie heute gibt, sei dabei 
ganz im Sinne dieses Konzep-
tes. Helmut Pohlmann dankte 
besonders Heinz Buddemeier, 
der die innerliche Arbeit mit 
getragen habe und Karl-Heinz 
Flau f¿r die k¿nstlerische Aus-
gestaltung. Und den ĂBremer 
Frauenñ f¿r ihren groÇen Ein-
satz ¿ber viele Jahre. Danken 
m¿sse man aber auch den 
Menschen im Flecken Fi-
scherhude und Quelkhorn, die 
geholfen haben, dass der Par-
zival-Hof sich entwickeln 
konnte. ĂMichael Dackweiler 
hat ¿ber die Bedeutung der 
Sonne f¿r die Erde gespro-
chen. Was kºnnen wir der 
Sonne schenken - denn der 
Parzival-Hof ist ein Geschenk 
des Himmels! Die Antwort lau-
tet: indem wir dankbar sind 
und in Zukunft immer mehr die 

Kraft der Dankbarkeit entwi-
ckeln. Unser Geschenk ist, 
dankbar zu sein.ñ 
Viele schºne GruÇworte, die 
eine herzliche Verbundenheit 
mit dem Parzival-Hof bezeug-

ten, bereicherten diese Feier. 
Axel Rott, stellvertretender 
Landrat des Landkreis Verden 
sprach vom Parzival-Hof als 
einem Ort, an dem die Men-
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schenw¿rde sichtbar gewahrt 
und gefºrdert werde. ĂDas tut 
uns allen gutñ. B¿rgermeister 
Horst Hofmann w¿nschte Viel 
Gl¿ck! Und sprach von der 
Vorbildfunktion des Parzival-
Hofes f¿r viele Menschen und 
der B¿rgermeister von Fi-
scherhude Wilfried Mittendorf 

hoffte, dass auch in Zukunft 
viel Bewegung von diesem Ort 
ausgehen mºge. Nicole Sche-
we vom Werkstattrat und Arne 
Kr¿ger-Brºrken, Bewohner-
vertretung, freuten sich, hier 
eine gute Arbeit zu haben und 
ein Zuhause. Karsten Kahlert 
sprach vom Parzival-Hof als 
einem Ort, an dem Menschen 
immer viel Vertrauen ge-
schenkt wurde, etwas, das 
groÇe Entwicklungen ermºg-
licht hat. An bestimmten Din-
gen konsequent festzuhalten, 
andrerseits aber auch wand-
lungsfªhig auf Fragen aus 
dem Umkreis zu reagieren, 
zeichne den Parzival-Hof aus. 
Nicht zuletzt daraus sind auch 
der Johannishag und das 
Niels-Stensen-Haus entstan-
den. Weitere GruÇworte ka-
men von Manfred Trautmann 
vom Bundesverband Anthro-
poi und Joachim Hopfe 
(Lebenshilfe Verden/
Rotenburg). Ersterer betonte, 
dass das gemeinsam Mensch-
Sein den Parzival-Hof immer 
ausgemacht habe sowie die 
groÇe Vielfalt der von hier 
ausgehenden Initiativen und 
sprach ¿ber sechs Gefahren 
(Drachen) f¿r die soziale Ge-
meinschaft. Letzterer ¿ber-
brachte Gl¿ckw¿nsche von 
der Lebenshilfe und bedankte 
sich insbesondere bei Stefan 
Bachmann f¿r die gute und 

kompetente Zusammenarbeit. 
Auch Herr Rudolf (Region 
Nord) sprach von der groÇen 
Initiativkraft, die vom Parzival-
Hof ausgegangen sei. Der 
Parzival-Hof und Helmut Pohl-
mann seien oft schon einen 
Schritt voraus gewesen. Zu-
letzt sprach Wiltrud Laue, Mut-
ter des ersten Parzival-Hof-
Bewohners Angelus Laue. Sie 
sprach u.a. davon, dass Hel-
mut Pohlmann die Aufgabe 
seinerzeit zwar persºnlich auf 
seine Schulter genommen 
habe, aber die Eltern als ein 
Schutzkreis immer mitgewirkt 
haben und sie w¿nschte Ste-
fan Bachmann, dass auch er 
weiterhin von einem aktiven 
Elternkreis begleitet werden 
mºge. 
Zweimal erklang Musik aus 
der Salzburger Sinfonie von 
Mozart, gespielt von H.-W. 
Kufferath, J. Kufferath, Th. 
Zscherpe, Chr. Weymann und 
T. Eversmeier, frische, frºhli-
che Tºne, die ganz sicher 
auch ein Geschenk an die 
Sonne waren. 
In seinem Vortrag innerhalb 
der Festveranstaltung widme-
te sich Hans Dackweiler dem 
Thema: Aufgaben und Mºg-
lichkeiten von Gemeinschaft. 
Gemeinschaft lebt von Begeg-
nung, das Element der Ge-
meinschaftsbildung ist die Be-
gegnung. Dabei entstehen 
soziale Prozesse, wobei der 
Beitrag (der Ton!) eines jeden 
wichtig ist. ĂWir weigern uns, 
Feinde zu seinñ, diese Hal-
tung, die eine Gruppe von 
Menschen im israelisch-
palªstinensischen Konflikt ein-
genommen hat, kann Vorbild 
sein, denn zu Konflikten wird 
es immer wieder kommen. Es 
geht aber darum, sich auf den 
anderen zuzubewegen, sich 
zu bem¿hen, ihn wirklich ernst 
zu nehmen. Wenn in diesem 
Sinne Menschen zusammen 
sind, verbinden sie sich mit 
der Kraft desjenigen geistigen 
Wesens, das sich mit unserer 
Erde verbunden hat. 

Elisabeth Koch 
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(Bericht ¿ber die Veranstaltung 
mit M. Dackweiler am Freitag-
nachmittag i. d. nªchsten Ausg.) 


